

NÚM. 5. SÁBADO.

EL

11 DE NOVIEMBRE.

PRECIOS DE SUSCRICION.

En la CORUÑA á 4 rs. al mes y 10 por trimestre llevado á casa de los señores suscritores. Fuera 14 rs. por trimestre franco de porte.

Se darán SUPLEMENTOS á los señores suscritores, siempre que sea necesario.

CENTINELA DE GALICIA

PERIÓDICO POLÍTICO, LITERARIO É INDUSTRIAL.

SALE LOS LUNES, MIÉRCOLES Y SÁBADOS POR LA TARDE.

PUNTOS DE SUSCRICION.

En la Coruña imprenta de Arza: Orense, Pazos: Lugo, Pujol: Santiago, viuda de Compañel: Ferrol, Tajonera: Pontevedra, Administracion de Loterías: Mondoñedo, en id.: y en los demas puntos en las de Correos.

ADVERTENCIA.

Habiéndose agotado la edicion del primer número, los Señores que se han suscrito despues del 1.º del corriente, se servirán dispensarnos por ahora la falta del ejemplar correspondiente á aquel dia.

EL CENTINELA DE GALICIA.

CORUÑA 11 DE NOVIEMBRE.

No nos sorprende lo que acaba de suceder con la revolucion de Galicia, herida de muerte con la dispersion de las fuerzas del general Iriarte, que tuvieron que refugiarse en el vecino reino de Portugal, acorraladas por nuestras valientes tropas. No nos sorprende, en verdad, porque como ya digimos en el núm. 2 de nuestro periódico, los que habian levantado el pendon en Vigo estaban solos y aislados de toda Galicia. Solos y aislados han salido de Vigo á probar fortuna, y solos y aislados, sin simpatias siquiera, vieronlos pasar Redondela, Puente-Areas, Cañiza y Zea para ir á morir oscuramente y sin honor allá en Acivido, muy cerca de Melgazo. Y quiso la fortuna que dejasen de existir frente por frente de Portugal, para que esta nacion viese el gran ejército revolucionario; y fué feliz acaso que verificasen su entrada, amedrentados por unos cuantos fusilazos de los nacionales que estaban de guardia en la izquierda del Miño, para que así pudiese apreciar la estrategia y el valor de uno de los Tenientes del héroe de Descarga. Satisfechos

deben estar los revolucionarios de Galicia del talento militar del general Iriarte, en quien locamente confiaban, y á quien mil parabienes han dado por medio de los periódicos de la oposicion; muy contentos los de Vigo, al ver que su Bonaparte de Redondela abandonó el campo á unos pocos paisanos, que cogian por primera vez el fusil en la mano. Y esto dice mucho; prueba que la causa nacional está hondamente arraigada en este pais, y que pasó ya el tiempo en que la fortuna dispensaba á ciegas la victoria; en que las banderías con su maza de hierro se sobreponian á los partidos, en que los motines podian mas que el trono y que la carta politica.

¿Y qué ideas llevará á tierra estrangera el general Iriarte, cuando le acompañan las maldiciones de todos los gallegos y la sangre de algunos de sus hijos? Ni siquiera llebará la conviccion de haber cumplido con un deber, porque la bandera que volvió á alzar el señor Iriarte, despues de la revolucion que acabamos de atravesar, carece de teorías; no tiene enseña politica, á no ser que se tenga por buena enseña politica y por buenas teorías, las teorías disolventes. Y tanto mas criminal es esto, y que apreciarán debidamente los estrangeros, cuanto que habia recibido consideraciones de gran magnitud del gobierno que rige actualmente los destinos de España; apesar de las cuales no titubeó un instante encender de nuevo una guerra civil, cuyas consecuencias no son hoy de apreciar, porque fué sofocada en su origen por el buen espíritu del pais, por la decision de todas las autoridades, y por la actividad incansable del jóven Cotoner. Pudo bien retirarse de la escena con algun honor, llevando en pos de sí las simpatias que escitan los infortunios politicos, en vez de venir á acabar á Acivido tristemente y sin gloria. Nosotros en medio de

Tuy 7 de noviembre.

que celebramos que hubiese concluido este drama sin mucha efusion de sangre, quisiéramos no obstante por honor de la faja española que hubiese sucumbido mas noblemente, sobretodo cuando las cordilleras de Portugal le ofrecian un asilo seguro en cualquier evento, si es que se aprecia la vida en aquellos momentos en que debe poderlo todo el honor. Cayó el general Iriarte, como pudiera caer el faccioso Lopez.

CRÓNICA DE GALICIA.

CORUÑA 11 DE NOVIEMBRE.

Ante ayer se publicó por disposicion del Excmo. Sr. Capitan general un extraordinario relativo á la entrada de Iriarte en el reino de Portugal, cuya noticia dimos á última hora en nuestro número anterior: por ella sabemos que la columna que salió de Vigo en número de 900 hombres, despues de haber recorrido algunos pueblos de la provincia de Orense, se habían dirigido hácia el de Azivido, donde fueron batidos por unos pocos nacionales, haciéndoles dos heridos, é internándose en seguida en Portugal, cuyas autoridades los han desarmado. El Sr. Cotoner ha enviado á su gefe de estado mayor con instrucciones para aquellas, afin de recojer el armamento, y solicitar la internacion.

Vivero 7 de noviembre.

Agradecida y satisfecha se ha mostrado la generallidad de los vivarienses, al saber que nuestro ilustrado y benemérito paisano, el Sr: Pastor Diaz, había obtenido la mayoría de sufragios para diputado por esa provincia. En su última próxima estancia en su pais natal, había sabido aquel atraerse la voluntad y simpatias de cuantos se le acercaron; y asi es que á una nos habíamos interesado en sacarle diputado por Lugo. Fuimos empero desairados, y lo que peor es, lo fué tambien el que en sus cantos de poeta, ó en sus artículos de literato, había mas de una vez acordádose de las melancólicas costas de nuestro borrascoso oceano, ó de las bellezas varias de nuestra desconocida y siempre calumniada Galicia, siendo como si dijéramos nuestro Bardo: lo fué el que en la prensa periódica ha sabido competir siempre con los mas aventajados, sobrepujando á muchos; y el que defendió un dia con aplauso en el jurado la causa de la humanidad y de la civilizacion; y el que ha sabido conquistar ya una página en el libro del porvenir con sus producciones, y el que en fin debe esperar mucho mas aun para gloria suya y nuestra, de su talento, de su laboriosidad y de su juventud.

Nada hay por lo demas que de contar sea. Ni síntomas, ni aun propension parece haber á turbar el orden; y los enemigos de la situacion se contentan, por lo de ahora, con enviar millones de simpatias á sus amigos los vigueses, barceloneses y gerundenses, porque los zaragozanos ya son compañeros mártires. Esto que sucedió en Zaragoza, bien seguro es que no habrá agrádado á los apóstoles y confesores de la central, y su aliado Espartero, y su ausiliar la república; pero en cambio les queda la gloria de las causas perdidas y no desesparadas: un rosario de hermanos en sus catacumbas.

(De nuestro corresponsal.)

Aqui reina la mas completa alegria, con motivo de la comunicacion que acaba de recibir esta junta de armamento y defensa, de haber entrado en Portugal por el puente de las Barjas, Iriarte con fuerza de 900 hombres, perseguidos por las tropas y nacionales. El gobernador de la plaza de Valenza luego que supo este acontecimiento se trasladó inmediatamente al punto por donde habían entrado, y despues de tomar las medidas convenientes, dispuso que fuesen desarmados los refugiados, como efectivamente lo fueron, presentándose en seguida Iriarte con su estado mayor y oficialidad. Es digna de elogio la actividad y enerjia que desplegaron en esta ocasion las autoridades portuguesas de la frontera. En vista de esto poco nos podrá incomodar lo de Vigo.

(Correspondencia del el Centinela.)

Puentedeume 8 de noviembre.

Hemos recibido dos largas comunicaciones que no insertamos á la letra por carecer de seguridad en las personas que se dirijen á nuestra redaccion, inculcando gravemente á otras. Si tuviésemos mas garantías de la identidad de los comunicantes, no dudariamos trascribir íntegras sus cartas. Se habla en ellas de quejas contra los gefes de la milicia, de mala distribución de sus fondos, asi como de la inversion de las multas que se han exigido en gran número. Segun los que escriben el único medio de garantizar los verdaderos liberales de aquel pueblo, es reorganizar la milicia ciudadana, desarmando á muchos que no deben tenerlas, porque no inspiran confianza, ni pueden merecerla. Omitimos dar mas larga reseña de aquellas cartas por carecer de datos, y suplicamos á los que nos las dirigieron que en casos iguales se nos den á conocer, para que asi puedan cumplirse sus deseos.

Arzúa 8 de noviembre.

He recibido señor director los primeros número de su apreciable Centinela, que tantas ventajas promete á la causa de los buenos españoles, á los intereses y engrandecimiento de esta provincia y á la gloria de nuestra querida patria. Yo por mi parte cooperaré cuanto pueda en la grande empresa que se propone, y cuidaré de no arrepentirme de haber llevado mis cuestiones al campo de la personalidad; sin embargo cuando lo reclame el bien de este pais, cuando sea necesario denunciar abusos que en él se cometan, cuando en fin quiera engañarse; con la energia de un jóven diré la verdad aunque por ello no me resulte otra satisfaccion que el de haberla dicho. Las cuestiones locales mas de una vez me dejarán lugar para decir alguna cosa á cierta clase de la sociedad, sobre la que tambien fijó la revolucion sus pensamientos, y que compacta con ella, digámoslo asi, es el mas fuerte vínculo de las naciones; clase que será herida de muerte si los que la componen desoyen la voz del siglo, y únicamente se separan de la senda por donde deben marchar todos los hombres pensadores; hablo de nuestros propietarios: mas de una vez aparecieron funestos síntomas contra la riqueza territorial, y desengañense los que la poseen que podrá llegarles un dia muy fatal: no sea crea que son estos sueños de un visionario, no, cosas hubo que corrieron el periodo de muchos siglos

marcadas con el sello de la eternidad y no existen hoy: lo mas sagrado, lo que nos parece mas justo, lo que muchas veces tenemos por imposible deja de ser, sucumbe.

¡Ay pues de los hacendados sino comprenden la obra grande de los filántropos franceses! ¡Ay de ellos si interpretan con cándida indiferencia ese gran principio del TRABAJO sobre el que, segun los modernos hasta la religion descansa. ¿Nó se oye á cada paso que la propiedad mas sagrada es la del trabajo del hombre, que nadie tiene derecho sobre sus fatigas, y que el pan de los sudores es el mas digno? Ténganse en cuenta las consecuencias que vienen tras estas consideraciones, estúdiense un momento la naturaleza humana y hallaremos una verdad terrible: manifestar pues los males que amenazan á la propiedad, asegurarla en las instituciones que el tiempo y la razon han sancionado, y por último afianzar su inviolabilidad, son necesidades imperiosas de la época, y quien las niegue es un apóstata político, un infeliz que no conoce el siglo.

Otro dia ampliaré sobre el particular mis observaciones, si nada valiesen, he obedecido al menos á una conviccion interior favorecida eficazmente por los acontecimientos.

(De nuestro Corresponsal.)

Padron 8 de noviembre.

Tenemos á Vigo tan inmediato, y sin embargo lo que pasa por allí es casi un enigma para nosotros, si se exceptuan las noticias que se inventan al gusto particular, segun el fin que cada uno se lleva. Lo mas positivo es, que salió Iriarte (de Vigo) con unos 600 hombres hácia Orense, en donde se le negó la entrada por el provincial de Tuy, en quien aquel llevaba su mayor confianza; de modo que si de estos desengaños recibien, pronto quedaremos en paz. En el citado Vigo creo reina el mayor desaliento, pero los de la junta tratan de animar á toda costa la patulea, para lo que el dinero se distribuye con profusion. Dieron en la tecla de las represalias, cogiendo por de pronto al administrador de Cangas y á la madre de un comandante de columna llamado Tizon. Por el primero esijen 70 onzas ó 70 soldados licenciados; y á la segunda por su agilidad (tiene 80 y tantos años) tal vez la ocuparán en conducir partes á la columna expedicionaria; ¡Este sí que es progreso rápido!.....

Al paso ayer por ésta de unas compañías de tropa trajeron comunicaciones del Excmo. Sr. Capitan general, para que recogiesen las armas á los nacionales: puesto de acuerdo su gefe con las autoridades, á la media hora estaban ya entregadas sin la mas pequeña repugnancia, pues todos estaban disgustados con unos cuantos que se alistaron en junio, y que no debian por uingun concepto pertenecer á la benemérita Milicia ciudadana, porque casi todos ellos tampoco gozan de los derechos de tales. Se cree sin embargo vuelvan á organizar una compañía con 40 ó 50 hombres, para lo que nos devolverán los fusiles, pues solo aquel número podrá haber aquí, si se hace la reforma arreglada á la ley.

(De nuestro corresponsal.)

Santiago 9 de noviembre.

Ha causado suma estrañeza y disgusto que el señor ministro de la gobernacion, hubiese encargado á un doctor en jurisprudencia y catedrático en dicha facultad,

la enseñanza de cuarto año de teología. Será de ver como esplica el misterio de la Encarnacion, ó el tratado de la Gracia por Gregorio Lopez, ó el Abad Panormitano. Sobre esto ha representado el cláutro, segun parece, y será de desear que S. E. mejor informado, retire la orden y procure aprovechar de otro modo los talentos y los estudios de los profesores. *Suum cuique.*

Se dice que los de Vigo andan en tratos, y probablemente de un dia á otro tendremos la noticia de la entrada de las tropas leales en aquella plaza.

(De nuestro corresponsal.)

NOTICIAS SUELTAS.

Anteayer se embarcaron en el vapor Infante don Enrique con destino á Vigo, dos obuses con todo su material de servicio.

Salen tambien de ésta, con el mismo destino, algunas partidas de los cuerpos que se hallan allí.

Ayer era el dia destinado por el Sr. Cotoner para intimar la rendicion á la plaza de Vigo. Todas las fuerzas que no habian marchado con este general, están reunidas en Redondela á las órdenes de Nouvillas con el mismo fin.

El 8 debieron entrar en Orense los provinciales de Gijon y Zamora, y un escuadron de la Constitucion.

Nos escriben de Santiago que allí ha sido mirado con indecible satisfaccion el nombramiento de juez de primera instancia en la persona de don Joaquin Lamas Andrade. Igualmente nos escriben quejándose de las estafas de una cuadrilla de ciento y tantos alguaciles, sobre cuyo particular, nos permitimos llamar la atencion del supremo tribunal.

Nos dicen de Vivero que los ayacuchos de aquel pueblo despues de ver lo mal parados que salieron sus hermanos de Zaragoza, parodian ahora la vondad del ministerio Lopez.

Escriben de Constantinopla que la civilizacion europea empieza á hacer grandes progresos entre las familias árabes mas considerables del pais, lo que hace presagiar una gran mudanza en las costumbres. Se citan como prueba muchos matrimonios celebrados segun la ley francesa entre los musulmanes que han renunciado de esta manera á la poligamia y al derecho de repudio.

NOTICIAS DEL CORREO DE CASTILLA.

PARTE OFICIAL DE LA GACETA DEL 7.

S. M. la Reina y su augusta hermana la serenísima Infanta doña Maria Luisa Fernanda continúan sin novedad en su importante salud.

DISPOSICIONES DEL GOBIERNO.

Por decreto de 2 de noviembre inserto en la Gaceta del cinco se nombra General en jefe del ejército de operaciones de Castilla la Vieja y Galicia al teniente general don José Manso.

Por decreto de 5 de noviembre se nombran senadores por la provincia de la Coruña á don José Ramon Ozores, don Joaquin Fontanilles, duque de Gor y don Ramon Caamaño y Pardo.

Por otro que incluye la gaceta del 5 se traslada á don Pablo Gobantes, ministro electo de la audiencia de la Coruña para la de Burgos, y á don Ramon Pardo Osorio, ministro de esta última, á igual plaza en la primera.

Segun parte recibido en el ministerio de la gobernacion, que transcribe la Gaceta del 7, ninguna novedad ha ocurrido en el bloqueo de Barcelona. Segun noticias los sublevados proyectaban una salida con el objeto de romper la línea para desacerse de los mas foribundos, á fin de poder entrar en negociaciones ó bien lo que es mas probable para que pueda de este modo escaparse la junta.

En Gerona continuan las cosas en el mismo estado, y segun el mismo parte es probable que dentro de pocos dias quede rendida aquella fortaleza, continuando allí el fuego por una y otra parte.

CÓRTESES.

CONGRESO.

Sesion del dia 6 de noviembre.

Se pone á discusion el dictámen sobre mayoría de S. M. No se toman en consideracion dos proposiciones del Sr. Ochoa y el Sr. Crook. La primera es que se declare, que no ha lugar á deliberar sobre el dictámen leído por oponerse al art. 56 de la Constitucion: se desestima por 83 votos contra 21. La segunda pide, que se declare préviamente vacante la regencia del Reino: esta proposicion es desechada por 74 votos contra 31. Despues de una interpelacion contestada en el acto por el Sr. Ministro de la guerra, se entra de lleno en la discusion sobre el asunto pendiente. Tomó la palabra en contra el Sr. Ovejero, que es contestado por el Sr. Donoso Cortes en el mismo campo de legalidad á donde llevara la cuestion el Sr. Ovejero. El Sr. Marques de Tabuerniga hostiliza el dictámen, por incompetencia en el Congreso para elevarlo al carácter de ley, y es oportunamente contestado por el Sr. Posada de la comision en un largo y hermoso discurso que ha merecido repetidos aplausos. El Sr. Gomez Sancho, se opone al dictámen por creer que las Córtes no deben infringir un artículo constitucional, y por otras razones ya alegadas y contestadas. El Sr. Rey da fin á la discusion, pronunciando un brillante discurso, en que demuestra satisfactoriamente que es conforme á la voluntad del pueblo español, solemne y esplicitamente proclamada la mayoría de S. M.

Del Heraldo. Por carta que el corresponsal de este periódico, escribe desde Algeciras, sabemos que se intentó turvar allí el orden el dia 30 del pasado. Felizmente se ha sofocado en su orijen.

Madrid 7 de noviembre. Ayer á las ocho de la noche al pasar el general Narvaez por frente de la iglesia de Porta-Celi, han disparado tres tiros á su coche, hiriendo mortalmente á los dos ayudantes que iban con él. Dicen que los que tal hicieron eran unos cuantos hombres de capa y sombrero calañés.

(De nuestro Corresponsal.)

ANUNCIOS.

En la calle de San Agustin núm. 7 se vende chocolate del de mayor superior calidad y de regalo, al precio de ocho reales y medio libra.

En la calle de Santa Catalina núm. 6, se venden barrilitos de lenguas y bentrechas de bacalao.

Se necesita una buena criada y que sepa la obligacion de cocina: en el despacho del periódico darán razon.

En la calle de san Francisco núm. 8 de esta ciudad, se vende un buen piano ingles de todo lucimiento: el que quiera comprarlo, y tratar de su ajuste, puede concurrir á dicha casa por la mañana de doce á dos de la tarde.

PARA SANTANDER.

Saldrá en la próxima semana la corbeta española TRANSITO, su capitán don Francisco de Echabe; admite carga á flete y pasajeros, á quienes ofrece el buen trato que tiene acreditado. La despacha don Juan Menendez, calle de Acevedo núm. 38.

Entrada y salida de buques en este puerto en los dias 4, 5, 6 y 7. de noviembre.

ENTRADA.

Quechemarin español Primer Codillero, capitán don Francisco Rodriguez, del Ferrol en lastre.

Pailebot español Sand, capitán don Felix Castro, del Carril y Ferrol, con carga de tabla y y otros para Rivadeo.

SALIDA.

Goleta inglesa Sylph, capitán Nicolas Manger, con carga de buyes para Guernesey.

Polacra española Despejada, capitán don José Maristani, con carga de jayon, sardina y mas para la Habana.

Laud español S. José, capitán don Juan Antonio Quesada, con carga de sardina para Barcelona.

Bergantin goleta española Fama, capitán don Felipe Salines, con carga de bacalao y otros para Bilbao.

Mistico español Cármen, capitán don Pedro Pages, con carga de sardina y otros para Mataró.

Mistico español S. Antonio, capitán don Mariano Remental, Villaviciosa, con carga de grasa y sardina para Santander.

Patache español S. Buenaventura, capitán don Antonio Batalla, con carga de jabon y bacalao para Villaviciosa.

EDITOR RESPONSABLE P. ARZA.

CORUÑA: IMPRENTA DE F. ARZA.